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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

□付秀梅

据齐鲁晚报9月21日报道平时
爱喝啤酒的张先生最近发现：市面
上销售的泰山原浆啤酒竟然有内外
两层包装，而且两个包装纸上的保
质期悬殊。厂家对此回应称：这是由
于使用闲置的酒瓶进行新酒的灌装
和生产所导致。

一瓶啤酒出现悬殊的保质期，
让人不敢恭维。一瓶啤酒出现两个
保质期，不仅会令市民质疑产品的
质量，也会在一定程度上降低厂家
的信誉度，影响企业的形象。有人也
许认为俩保质期无所谓，我想说，不
管你在不在乎，反正我不敢买。

葛一人E语

俩保质期的啤酒

反正我不敢买

““无无车车日日不不开开车车，，会会不不会会迟迟到到””

别别让让公公厕厕成成了了烫烫手手山山芋芋
《齐鲁晚报》9月20日C01版

的两篇报道，都是有关公厕的，
或许这是巧合，但这巧合却也反
映了当下公厕管理中存在的突
出问题。

公厕长期关停，既给市民如
厕带来了不便，也给文明带来了
麻烦。南苑小区附近那家公厕，
关停已经仨月，让附近市民方便
只能随便。关停原因表面看是因
为停水，内里原因则是管理单位
变更和运营成本高所致，这是记
者调查后给出的结论；而位于道
德商城西侧那家公厕，因为停水
已经俩月，使得保洁员无法履职
尽责，记者调查后给出的原因是
因为权责不明以及运营成本高
所致。不产生经济效益不说，还
得投入水、电、人力，不少公厕仿
佛成了“烫手山芋”，谁都不愿意
接，谁都有一肚子苦衷，这也是
不少公厕不“方便”的原因。

公厕是城市管理中不可或
缺的公共设施，不管什么原因也

不应长时间关停或无法使用。而
新闻中公厕关停，与管理权变更
不无关系。

而解决之道，不妨对管理权
进行统一。这样做也是于法有据
的。《济南市城市管理局主要职
责》中对此规定得很明确：城市
管理局“指导各区做好公厕、果
皮箱和垃圾中转站的维护管理
工作。”《历下区城市管理局主要
职责》中也明确规定：“历下区环
境卫生管护中心，负责环卫设施
的建设管理和维护”责任。按照
时下管理体制和职责分工，无论
公厕产权归谁，公厕管理不妨归
到各区环卫部门，也就是现在的
城市管理局。

再回过头来看，道德商城那
处公厕，产权虽然属于房管局，
但若成为向市民开放的公厕之
日就归属于城管局管理，也许就
不会出现之后的乱象了。对于沿
街开放的这些公厕，其使用人数
多，也更带有公益性质，其合理

运行费用可否由公共财政承担？
当然，这里指的公厕是沿街开放
的“大公厕”，其“大”是相对于公
园等地的公厕来讲的。

而南苑小区附近那家公厕
的管理权由区城管局移交到街
道办事处环卫科，笔者认为，这
不是管理单位变更，因为环卫科
本就是城管局垂直管理的下属
单位。另外，在城乡环卫一体化
以及权力重心下移的背景下，虽
然一些公厕开始由区里移交到
办事处，其不能是一放了之，其
财政拨款、人员设置等方面都要
做好衔接。而即便下放后，也不
意味着城管局可放任不管。

公厕管理是城市文明的重
要内容，也是考量城管水平的重
要标尺。时下济南市还处在争创
国家卫生城市的过程中，而且新
一轮的争创全国文明城市的活
动也已经拉开序幕，还望相关部
门切实担负起管理好、使用好公
厕的责任。
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葛有话明说

□杨曙明

葛剪友巷议

□王乐良

20日，山东省政府办公厅召开
全省解决城镇普通中小学大班额问
题电视会议。记者从会上了解到，山
东省普通中小学尤其是城镇中小学
大班额问题相当普遍。其中，济南的
城镇小学的大班额比例超过60%。

（详见《齐鲁晚报》21日A03版）
大班额是个老大难问题。作为

一名教师，笔者接触过不少学校。以
笔者的经验来看，大班额产生的根
本原因是教育资源配置的不均，拥
有优质教学设施和师资力量的学
校，报考的学生必然很多，为满足家
长及学生的需求，学校的招生人数
和班级数量、班内人数必然水涨船
高。另外，也有学校招生人数扩大导
致的。随着学校规模的扩大，若教学
设施没有随之发展，人数达到八九
十人、近百人并不奇怪。因此，若要
解决大班额问题，也要以这两方面
为抓手，一方面合理分配教育资源，
一方面限制盲目扩大招生规模。

大班额病在

教育资源不均

22日是世界无车日，其旨在增强人们的环保意识，
鼓励人们在市区使用公共交通工具、骑车或步行。无车
日你“弃车”了吗？看看剪子巷各位剪友的做法吧。

骑上单车去上班

还能顺便练练腿

@窦珍珍：准备邀请附近
的同事，一起骑车上班，锻炼下
几近生锈的四肢。戴着耳机、听
着歌，享受着耳边呼啸的风，烂
漫时尚低碳一把！

@赵鹏：无车日里不开车，
骑上单车去上班。节能环保又
省钱，还能顺便练腿脚。

原来一直

在为环保尽力

@鲁嵛：作为无车一族，这
个日子好像很是给我面子。只
有在这个日子里，我才猛然发
现原来我一直在为环保济南默
默做着贡献呢……

提前1小时出门

上班该不会迟到吧

@李燕子：我明天还是不
开车的。就是不知要提前多长
时间从家走呢，提前1小时应该
足够了吧？

@黄伟民：济南车多满街
跑，不加限制不得了。想要解决
困难大，限制开车是绝招。一年
一度无车日，出门骑车乘公交。
绿色出行试一天，过后照常满
街跑。

这车那车

开车最便利

@徐衍东：没办法，单位离
家远，坐公交又不方便，车还得
照样开。

@陶玉山：无车日只能让
驾车出门上班什么的感到一时
的无奈或新鲜，不会改变城市
道路拥堵日益严重这个根本问
题的。再说，好多人单位和家庭
挨着很远，乘坐公交什么的又
不方便。
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